

«Je ne sais comment en remercier le Sacré Cœur, car c'est à Lui que je dois ce résultat.

«Je ne puis que répéter: *l'œuvre des retraites est l'œuvre par excellence*, et proclamer bien haut que je suis un converti.»<sup>1</sup>

La transformation que rapporte le curé de Quiévrain n'est pas un cas unique. Elle a commencé à se produire en France, particulièrement dans le nord, où des usines, des villes, des régions entières ont été ramenées à Dieu; elle s'est continuée en Belgique, dans un grand nombre de paroisses qui possèdent maintenant, groupés dans une Confrérie du T. S. Sacrement ou une ligue d'amis du Sacré Cœur, d'anciens retraitants, soutiens de toutes les œuvres catholiques; elle se prépare et s'annonce, non moins complète en Italie et en Angleterre, grâce au zèle de quelques religieux qui, à Turin et à Compstall, viennent d'en jeter les bases.

Ces résultats ont réjoui le cœur de Pie X. Il a encouragé et béni l'œuvre et ses apôtres.

«Certes,—écrivait-il en 1904, au supérieur de la maison des retraites fermées à Liège,—vous ne pouviez pas inaugurer une méthode meilleure pour

<sup>1</sup> P. WATRIGANT, *De la formation d'une élite*, p. 25.